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《穿越圣经》 

加拉太书（15）继续讲述保罗教导加拉太信徒彼此分担重担的真理， 

以及保罗对加拉太信徒的殷切劝勉（加 6:8-18） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了加拉太书 6:3-7 的内容，让我们先来重温一下。 

 

加拉太书 6:3-7 继续讲述保罗教导加拉太信徒有关信徒间应当彼此分担重担的真理。 

 

只要你尽力而为，就应当满意自己的成果，毋须跟别人比较。人总是因为很多原因而去做各

种比较，有的要挑剔出别人的错处而突出自己；有的则只是希望确定自己所做的是好的。当

你想跟别人比较时，那就请对照一下耶稣基督！祂的榜样会激励你努力做好；当你感到失败

的时候，耶稣的慈爱和接纳会成为你的安慰。 

 

保罗说学生必须关心他们导师在物质方面的需要。我们很容易领受圣经宝贵的教导、得着益

处，却忘记了那些属灵领袖在经济和物质上的需要。我们应当关心他们，对他们所做的表示

出欣赏和尊重，但是不要勉强，要发自内心。提摩太前书 5:17-18 记载：“那善于管理教会的

长老，当以为配受加倍的敬奉；那劳苦传道教导人的，更当如此。因为经上说：‘牛在场上

踹谷的时候，不可笼住它的嘴’；又说：‘工人得工价是应当的。’” 

 

俗话说：“种瓜得瓜，种豆得豆。”假如你在田里撒下了玉米的种子，收成的却是南瓜，这真

是天方夜谭的事。种什么，收什么是自然定律。如果你常常说朋友的闲话，你就会失去这些

朋友，人的一言一行都有报应。如果你顺着私欲撒种，收的就是罪恶和悲哀；如果你顺着神

的心意撒种，收的就是喜乐和永生。亲爱的听众朋友，今天你正在播下什么样的种子呢？ 

 

我曾经和一位传道人一起吃饭，他不喝其他的饮料，只喝白开水，原因是信主前他酗酒。他

说：“我信主以后，主给了我一颗新造的心，却没有给我一个新造的胃。我有严重的胃溃

疡，我在为过去的酗酒付出代价。”我再强调：“人种的是什么，收的也是什么。”不要自

欺，神是轻慢不得的。你是逃不掉的。今天，很多年轻人都放纵自己，有人吸毒、有人犯奸

淫，他们已经在收自己所种的恶果了。真希望年轻人能明白“人种的是什么，收的也是什

么。”这个原则。性病、精神病正以惊人的速度蔓延，神说不管你吃了多少药，还是逃不掉

罪的刑罚。神说你种什么，就收什么，神是轻慢不得的。你种玉米，就收玉米；你种罪恶，

就收罪恶。有人说：“我悔改信主了。”那很好，但你还是得付代价，你要收此前所栽种的恶

果。信徒即使因信称义了，但还是得承受罪所带来的后果。 

 

接下来，我们继续研读和查考加拉太书 6 章剩下的内容。 

 

加拉太书 6:8 记载：“顺着情欲撒种的，必从情欲收败坏；顺着圣灵撒种的，必从圣灵收永

生。” 

 

本节经文是保罗有关基督徒经济生活的劝勉。若将金钱用于满足自身肉体的需要，那么肉体

败坏的时候，信徒便和肉体一同归于虚无和毁灭；但若将财物用于属灵的目的和爱心的实践
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上，信徒便因圣灵得永生。这种生活原则不仅适用在于金钱方面，也可适用于时间、心思意

念和精力等方面。 

 

加拉太书 6:9 记载：“我们行善，不可丧志；若不灰心，到了时候就要收成。” 

 

有个老师对我说：“我很担心我的孩子。我所处的环境对我很不利，大家都跟我作对，学校

找我麻烦，家长和一些朋友对我有意见，但我只想好好地把孩子养大。” 

 

我鼓励他要种下好种子，要有耐心，这样就能有好的收成。要不断地撒下好种，当然，这过

程中你可能会遇到困难，但务必要撒下神的话。在以赛亚书 55:10-11 中，神应许说：“雨雪

从天而降，并不返回，却滋润地土，使地上发芽结实，使撒种的有种，使要吃的有粮。我口

所出的话也必如此，决不徒然返回，却要成就我所喜悦的，在我发他去成就（发他去成就：

或译所命定）的事上必然亨通。”亚伯拉罕信神，他在败坏和拜偶像的迦南地与神同行，后

来生了以撒。当以撒长大，亚伯拉罕为了顺服神，把以撒带到摩利亚山上献祭；但神阻止了

他，亚伯拉罕按圣灵撒下种子，他就收永生。约基别是摩西的母亲，这一对母子生活在苦难

的年代，约基别想救摩西，结果摩西被法老的女儿收养。由于神奇妙的安排，约基别成了摩

西的奶妈。她一定教导了摩西认识神，并告诉摩西有关神对亚伯拉罕的呼召，以及神对以色

列人的计划。约基别看着儿子在埃及长大，整个埃及文化、娱乐、观念和宗教都与神为敌。

当摩西放弃安逸、带领神的百姓出埃及的那一天，约基别收到她所种的成果。还有大卫的一

生也说明了这个原则，他犯的罪很明显，许多人都认为他是残忍、罪恶的人，但那个罪不能

解说大卫的一生。如果有一滴墨汁掉在白布上，远远就能看见，若是滴在黑衣服上就看不见

了。在大卫的时代，其他的王都很败坏，如果他们犯了与大卫相同的罪，他们会觉得无所

谓。可是在大卫的生命中却不可以。大卫是渴慕神的，他认罪时，流露出对神的敬畏。但大

卫种下的罪恶，要在他的后代收取可怕的果子。亲爱的听众朋友，我们种什么，就收什么，

“我们行善，不可丧志；若不灰心，到了时候就要收成。” 

 

加拉太书 6:10 记载：“所以，有了机会就当向众人行善．向信徒一家的人更当这样。” 

 

保罗总是不厌其烦地告诉信徒，人不能靠行为得神的喜悦；但另一方面，他也不断提醒他

们，基督徒有行善的责任。可见，基督徒行善应责无旁贷。 

 

加拉太书 6:11 记载：“请看我亲手写给你们的字是何等的大呢！” 

 

“何等大的字”并不意味着这是一封很长的信。相比罗马书有十六章，加拉太书只有六章而

已，所以这不算是长的书信。但保罗却说他写的字很大，这是视力不好的人写字的特征。我

相信这说明了哥林多后书 12:7 保罗“身上的刺”就是指他有眼疾。在加拉太书 4:15 他说：

“那时你们若能行，就是把自己的眼睛剜出来给我，也都情愿。这是我可以给你们作见证

的。”我相信保罗有严重的眼疾。当保罗写罗马书时，他是用口述，有人抄录的。罗马书

16:22 记载：“我这代笔写信的德丢，在主里面问你们安。”可是保罗写加拉太书的时候，他

在生气。因为他听说加拉太人把福音与律法混淆了，如果真是这样，神恩惠的福音就被毁坏

了。他不能等到有人代笔才写，他立刻坐下，亲自提笔写信。因为他的眼睛不好、看不清

楚，只好写大字了。我曾经跟着一位视力不好的知名学者一起研读圣经，他在教室看书时，

会把书放到鼻子上来回移动；他批改作业时，会在空白地方用大字写评语。他的评语很简

洁，因为他的字很大。显然保罗也是这样。 
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加拉太书 6:12-13 记载：“凡希图外貌体面的人都勉强你们受割礼，无非是怕自己为基督的十

字架受逼迫。他们那些受割礼的，连自己也不守律法；他们愿意你们受割礼，不过要借着你

们的肉体夸口。” 

 

在这段经文中，保罗提及律法主义假教师的几点特征：第一，他们是假冒为善者。提摩太后

书 3:5 是这样描述这种人的：“有敬虔的外貌，却背了敬虔的实意；这等人你要躲开。”第

二，他们是主张将割礼当作得救条件的犹太主义者。第三，他们的教导与福音真理背道而

驰。提摩太前书 1:6 记载：“有人偏离这些，反去讲虚浮的话，” 

 

犹太人强迫外邦人接受割礼，其目的是要把外邦人带进律法主义并因此而夸口。其实那些自

称活在律法以下的人，自己并没有真正遵守律法。有些自称是根据登山宝训原则生活的人，

实则却是假冒伪善的人。我在教会中看到许多这样的人。分享我的见证吧。有一次我去参加

一个团契，邀请了牧师讲道。我很早到达，找了一个与牧师相距很近的位置坐下，有个人在

我之后进来。他跟牧师打招呼，虽然我听过很多人讲脏话，但他讲得更厉害。牧师没有制止

他，让他继续讲下去。然后他问牧师：“你是干哪行的呢？”牧师表明了身分，他很惊讶地

看着牧师问：“你是今天的讲员？”牧师点了点头，他马上转换话题说：“很欢迎你来，我也

是基督徒呢。”真想不到，因为从他说话的样子，很难想像他是基督徒。接着他说他是一个

教会的同工，做了很多善事，最后他说：“登山宝训是我的信条。”牧师说：“很好。”牧师跟

他握握手，问他说：“你过得怎么样呢？”他很困惑地问：“你这是什么意思？”牧师解释

说：“你说登山宝训是你的信条，我很想知道你是不是坚守这些信条。”他说他正在尽量努力

中。牧师说：“但登山宝训不是这样的，其原则很严格，可不能只是尽力而已。我看你没说

实话吧？”他说他真的在努力。于是牧师反问道：“你真有遵守吗？”他说：“大概有吧。”

牧师说：“好吧，我们来看看你做到了没有，主耶稣说，凡向弟兄动怒的，就是犯了杀人

罪，你做到了吗？”他吞吞吐吐地说：“还有点困难，不过总会做到的。”牧师说：“主耶稣

说凡看见妇女就动淫念的，这人心里已经与她犯奸淫了。这一条诫命怎么样？”他说：“这

可把我难倒了。”牧师说：“你不可能遵守登山宝训的。如果我是你，我会换一个我能遵守的

信条。”亲爱的听众朋友，你看出来了吗？那个人是个伪君子，他到处告诉人家说他是靠着

登山宝训而活的，但却随时都在违背其中信条，他真需要神的恩典。教会里有很多像他这样

的人。 

 

加拉太书 6:14 记载：“但我断不以别的夸口，只夸我们主耶稣基督的十字架；因这十字架，

就我而论，世界已经钉在十字架上；就世界而论，我已经钉在十字架上。” 

 

保罗夸口的根据并不在于人的肉体，而在于我们主耶稣基督的十字架。在那十字架上，就保

罗而论，世界已经死了；就世界而论，保罗已经死了。当一个人得救，世界会向他道别，他

也会向世界道别。就世界而言，他已经被钉死在十架上了，因为他对世上短暂的欢愉不再感

兴趣；对他来说，世界已没有吸引力，因为他已找到那位能完全满足他需求的救主。 

 

加拉太书 6:15 记载：“受割礼不受割礼都无关紧要，要紧的就是作新造的人。” 

 

割礼是宗教与律法的印记，是在肉体上的记号。功能就像一个标志，表示你是属于亚伯拉罕

之约下的人，除此以外，毫无益处。保罗强调：“受割礼不受割礼都无关紧要，” 

 

有许多人喜欢夸口自己在信主以前是个多么坏的恶人。但不管你有没有受过割礼，不管你的

状况如何，这都不重要。重要的是：神的圣灵有没有进入你的生命，使你在基督耶稣里成为
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新造的人。这只有靠着对基督的信心才能成就。如果只是和对手比赛传讲福音的话，在那个

讲究律法主义的年代，这对保罗来说是毫无困难的。我要解释一下我刚刚说的话。在商场里

我们看到各式各样的肥皂，广告商告诉我们他们的肥皂会使我们闻起来很香、感觉很舒适、

不伤肌肤。于是我选了其中一种。如果我说这是惟一能让人能洗得干净的肥皂，那就会惹上

麻烦。其他的肥皂广告商会大声抗议说，他们的肥皂才是最好的。这就是保罗为福音所作的

声明。如果保罗说：“犹太教很好，但基督教更好。”他可能不会惹上麻烦，因为广告商就是

这样说的：“我们的产品比市场上其他的肥皂更好。”这是竞争。没有一个人敢说他家的肥皂

是惟一可以洗得干净的产品。请注意，保罗并不是宣告他的肥皂比犹太人的肥皂好一点而

已，他说犹太教算不得什么，割礼也算不得什么，你有没有受过割礼毫不重要。他说，在你

生命中圣灵是你得救惟一的印记，祂使你成为新造的人，这才是最重要的。 

 

加拉太书 6:16-17 记载：“凡照此理而行的，愿平安、怜悯加给他们，和神的以色列民。从今

以后，人都不要搅扰我，因为我身上带着耶稣的印记。” 

 

保罗说：“我身上带着耶稣的印记。”“印记”原文是“疤痕、记号”的意思。如果你想看主

耶稣的印记，只要看保罗的身体就好了。哥林多后书 11:23-27 记载：“他们是基督的仆人

吗？（我说句狂话，）我更是。我比他们多受劳苦，多下监牢，受鞭打是过重的，冒死是屡

次有的。被犹太人鞭打五次，每次四十减去一下；被棍打了三次；被石头打了一次；遇着船

坏三次，一昼一夜在深海里。又屡次行远路，遭江河的危险、盗贼的危险、同族的危险、外

邦人的危险、城里的危险、旷野的危险、海中的危险、假弟兄的危险。受劳碌，受困苦，多

次不得睡，又饥又渴，多次不得食，受寒冷，赤身露体。”可见，此处的“印记”指的就是

保罗为主耶稣所忍受的苦难。在保罗的时代，印记的使用有三种。当人们抓到逃跑的奴隶，

把他带回主人家时，人们会在奴隶的额头上作记号。另外，凡隶属于出名部队的士兵，要将

他们指挥官的名字刺在额头上。还有，就是在当时小亚细亚大部分国家与罗马帝国所管属的

地方，拜异教女神的宗教迷会把偶像的名字烙在他们的额头上。保罗说：“我身上带着耶稣

的印记。”意思是：“我是出于诚心诚意写这封信。如果你想知道此书信是否真的出自我的手

笔，以及这些事是不是真的在我生命中看得那么重要，只要看看我身上的印记和我的伤痕就

可以了。”许多主人在他们的牲口身上都印下了烙印，好辨识那是谁家所饲养的动物。 

 

亲爱的听众朋友，割礼不重要，那不过是个外在的标记而已。保罗虽然行过割礼，但他说那

实在算不得什么，因为他的身上与他的生命中带着主耶稣的印记。我相信到了我们这个时

代，主耶稣还是在弯腰写字，祂不是写在圣殿地板的沙土上，而是写在属祂的儿女的生命

中。耶稣基督的印记永远烙在我们心里。今天，你有为了主耶稣的缘故，以穿戴祂的印记为

荣吗？ 

 

加拉太书 6:18 记载：“弟兄们，愿我主耶稣基督的恩常在你们心里。阿们！” 

 

最后，保罗把弟兄们交在神的恩典中，结束了这封精采的书信。本节是全书的结语，也是使

徒保罗为加拉太人祝福的话。这祝福的内容，特别强调“主耶稣基督的恩”。 

 

到此，我们就完成了整卷加拉太书的研读与分享。从下一次节目开始，我这个圣经导游将继

续邀请大家随着我们这辆圣经巴士，进入下一站旧约圣经诗篇的旅程，请你提前熟读经文，

希望下一站圣经的游览旅程，会让你更加期待和惊喜，也让各位更有得着。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不
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明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


